

EL INDICE

Los pueblos centroamericanos

CONDICIONES:

Saldrá á luz los Lunes

SUSCRIPCIONES:

Un mes..... ₡ 0 50

DIRECTOR: LICDO. ADOLFO BARILLAS GONZALEZ

ADMINISTRADOR: Marco A. Molina

Dirección y Administración

75 varas al N. del Telégrafo

APARTADO DE CORREOS n° ..

El Director es responsable de los artículos sin firma.

La correspondencia se dirigirá al ADMINISTRADOR

Año I.

San José, Costa Rica, lunes 11 de octubre de 1909

N° 2.

IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Azúcar de Familia, de Juan Viñas,
de la afamada marca

“Federico Tinoco”

Azúcar primera clase.....	₡ 14.00 el quintal
„ segunda clase.....	„ 12.00 el quintal
„ tercera clase.....	„ 10.00 el quintal

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales se les hará una rebaja de 5 por ciento. Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinworth & Hno. y Pagés & C^a, San José, y Lindo Bros. en Limón. Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de La Línea, á los mismos precios, libre de gastos.

JORGE MORALES BEJARANO



Gran Fábrica Eléctrica de Muebles elegantes, bonitos, buenos, baratos y garantizados.

Avenida Central *Cuesta de Moras*

Casas números 531, 537, 539.—Teléfono 185.—Cable “Morales”.—Código A. B. C Apartado 481.

Adela Ruiz Núñez

125 varas al Sur de La Aguila de Oro

Confecciona toda clase de trajes para señoras y niñas, garantiza el cumplimiento y satisface el gusto más refinado.

HOTEL FRANCES

EL MAS CENTRAL

FRENTE AL MERCADO

CALLE SEXTA NORTE

PIEZAS CONFORTABLES É HIGIÉNICAS, COCINA FRANCESA Y EXTRANJERA TABLE D'HOTE Y A LA CARTA

Recibe pensionistas á precios convencionales. Servicio esmerado.

l'on parle Français. Se habla Español Speak English

Precio módico

F. Richard,
PROPIETARIO.

SERVICIO DE VAPORES

LINEA DE VAPORES DE LA

United Fruit Ca.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Abangares, Turrtalba y Atenas

de 5000 toneladas cada uno, harán “viajes directos á New Orleans”, saliendo de puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m.

Vapores Cartago, Parismina y Heredia

de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotage así: Entre Limón y Bocas del Toro y Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios (Guatemala) y Belize (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.

Vapores Limón, San José y Esparta

de 3300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Sale de Limón los domingos á medio día.

NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes, dirigirse á las oficinas de la United Fruit C^a en San José ó Limón y á los Sub-Agentes los señores Sasso y Pirie.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

H. J. EDWARDS, Profesor de Inglés

Ofrece sus servicios á la sociedad josefina, tanto á caballeros como á señoritas que deseen instruirse ó perfeccionarse en el inglés.

Clases particulares en la Academia ó á domicilio: de lectura, escritura gramática, conversación social ó comercial.

Traducción é interpretación de la literatura inglesa y el Derecho Internacional.

Para más informes, dirigirse personalmente ó por escrito á la

Academia de Inglés *Sur de la Soledad*

CASA DE DON PAUEINO ARDÓN

Fabrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza. Para precio y condiciones, dirigirse al Ingeniero don Lesmes Jiménez.

CREA USTED, Y SI LO DUDA

PASE PARA CONVENCERLO

Sí, pase Ud. á “LA ELEGANCIA”, en donde en 24 horas le confeccionan un traje perfectamente acabado.

Especialidad en vestidos para etiqueta: frac, levita, smoking, magterian.

Mostrario de los mejores casimires importados al país por los señores Herrero & Compañía.

Pruebe Ud. una sola vez y seguirá vistiendo en

LA ELEGANCIA

Tránsito Vargas Ampié

LOS TIRANOS

Hay tiranos que atraen la admiración de los demás hombres, como Balmaceda y Justo Rufino Barrios; tiranos que nos inspiran odio é indignación, como esos dos espectros de la Historia, el Dr. Francia y García Moreno; tiranos que nos llenan de espanto, como José Manuel Rosas, el tigre de las pampas argentinas.

Unos muestran la garra ensangrentada, y son águilas, como Cipriano Castro; otros muestran la melena hirsuta; y son leones, como Antonio Solano López; pero otros sólo muestran los signos de la animalidad, y son cerdos, como Manuel Estrada Cabrera, como José Santos Zelaya, ó como Fernando Figueroa.

Estos pequeños tiranos, pequeños por el radio en que obran, han sido vaciados en el mismo molde, pero no tienen la misma talla.

Estrada Cabrera ha superado á todos, con ese refinamiento que estila para herir y para matar á sus víctimas, con sus instintos de bestia indómita y con sus pasiones y excentricidades de un criminal nato.

Siempre está el monstruo en acecho, en actitud agresiva, predispuesto al crimen, formando emboscadas, soñando males siniestros, inventando nuevos medios de suplicio y tormento, afilando el hacha del verdugo y sembrando el terror en todas las conciencias honradas.

En Centro América, nadie como este tirano ha usado de tanta fuerza, de tanta opresión, de tanta ferocidad.

Nadie como él ha hecho verter tanta sangre y tantas lágrimas.

Avido de gloria y de poder, ha llegado á la cima de sus sueños, no por la escala de las virtudes, sino por el camino de todos los vicios, de todas las infamias y de todas las abominaciones.

Demasiado cruel para ser humano, é incapaz para el bien, se ha hecho célebre por sus horrendos crímenes; por las matanzas de que ha sido autor y por las innumerables víctimas que han rodado á sus pies. ¡Triste celebridad la de este tirano!

Adolfo Barillas González

EL FUTURO

Estamos frente al terrible dilema de: "prever ó desaparecer; resistir ó sucumbir"

La hora está pletórica de amenazas y responsabilidades.

No hay salvación sino en la acción: una acción pronta, eficaz y coordinada hacia la Unión.

Es necesario oponer á la teoría del Imperialismo, la del Unionismo. Ante la invasión la cohesión.

La conquista hace su camino. Hagamos nosotros el nuestro.

Refrendemos ante el mundo civilizado nuestra filiación de pueblos soberanos, y proclamemos altamente

nuestra voluntad inquebrantable de permanecer una raza autóctona y superior, rebelde é imposible á la conquista.

Frente á la actitud más ó menos grotesca de la barbarie armada, alcemos nuestra actitud libre y serena, de raza no domada.

Proclamemos ante el mundo nuestra voluntad de vivir como pueblos libres.

Y afirmemos ante la historia nuestra resolución de resistir como una raza heroica.

Grandes por la Unión.

Fuertes por la Fraternidad.

Vargas Vila

CARTAS ABIERTAS

NUESTRO CREDO

San José, Setiembre 5 de 1909.

Sr. don Adolfo González Barillas Pte.

Sr. de mi mayor aprecio:

Pensé verlo personalmente para tener el placer de saludarlo, pero no me ha sido posible.

Y después de mi saludo quería hacerle una súplica, y es la de que se sirviera tener la bondad de no llevar á cabo lo que U. ofreció en el número 1º de "El Índice", respecto de los señores Magistrado Bocanegra y y diplomáticos Paz y Echeverría. Es este un ruego particular mío, pues sé que el ataque que U. se propone mortificaría profundamente al Gobierno de Costa Rica, que desea para los diplomáticos acreditados aquí, todo género de miramientos y consideraciones.

Que su periódico censurara al Gobierno de Costa Rica, ó particularmente á cualquiera de sus Ministros ó empleados, no importaría. Que censurara y juzgue á los Gobiernos extraños, no puedo objetárselo; pero dada nuestra condición, sí serían deplorables los ataques á cualquiera persona del Cuerpo Diplomático, que espera de nuestro Gobierno le haga guardar el debido respeto.

Perdone esta indicación, y por su buena acogida á ella, de la cual no dudo, le doy desde luego mis más cumplidas gracias.

Tengo el gusto de reiterarle las manifestaciones de mi sincera simpatía hacia U.

Affmo. y s. s.,

RAFAEL VILLEGAS

San José, 6 de Setiembre de 1909.

Sr. General don Rafael Villegas

Pte.

Respetable señor:

Queremos expresarle el más alto reconocimiento por las indicaciones saludables y bien inspiradas que U. se sirve dirigirnos.

Al mismo tiempo le manifestamos que en la balanza del deber hemos pesado sus fuertes razonamientos por un lado, y nuestras convicciones por otro; y sentimos pena al observar que se ha inclinado el fiel de esta balanza bajo el peso de

nuestros principios y de nuestros propósitos.

Sobre la faz del mundo se sabe que en Costa Rica—á Dios gracias—existe absoluta libertad de la prensa; y que se debe al sabio sistema de gobierno, que en nada se asemeja á los demás cacicazgos de Centro América. ¿Qué extraño sería, pues, que "El Índice" desollara é hiciera la disección de los señores Bocanegra, Paz y Echeverría?

¡Cesar y contener los ímpetus de nuestra pluma! ¿Cómo, señor?

A donde el oleaje del destino nos arroje de tumbo en tumbo, de sacudida en sacudida y de playa en playa, llevaremos el grito de nuestras protestas y de nuestras rebeldías.

Debémosle á U. respeto y consideración por ser un gran luchador, que ha puesto en servicio de la libertad su espada y su pluma; pero con todo, en este caso, señor, no podemos inclinarnos á la noble excitativa de U.

Tenemos el firme convencimiento de que algunos personajes á que hemos de referirnos, son verdaderos malhechores; hemos de hablar claro: algunos agentes diplomáticos, representantes de algunas secciones de Centro América, son jefes ó comandantes de la policía secreta de sus respectivos países.

Y sucede, que cuando movemos el paso hacia cualquiera de las secciones de la América Central, cae sobre nosotros, primero la mirada de la policía secreta, después la persecución y por último el puñal homicida.

¿Tendremos razón, señor, de protestar en nombre de la vida, de la Patria, de la libertad y la civilización, contra esos actos bandalicos?

Y esta protesta la levantamos en el país de la libertad; en Costa Rica, donde la libertad no es mentira; donde la libertad existe; donde la libertad se ha resuelto en luz y en verdad.

Estas son las razones que mueven nuestra pluma, empapada unas veces en hiel, y otras veces mojada en nuestra misma sangre.

Creemos y esperamos que U. no negará la justicia que nos asiste.

Correspondemos al afectuoso saludo que nos dirige; y me es altamente honroso firmarme de U. atto. y s. s.,

Adolfo Barillas González

UNA OPINION

Pactada y hecha efectiva una paz sincera é inquebrantable, entre las cinco repúblicas hermanas de Centro América, creo que inmediatamente debería convocarse una conferencia para dilucidar y acordar las bases de una solidaridad centroamericana, que pueda oscilar entre los dos polos representados por una alianza ofensiva y defensiva y una gran nacionalidad cívica, desenvolviéndose entre ambos extremos las fórmulas del Zollverein de la República federativa, y de la República unitaria. La discusión de bases recaería sobre todas ellas.

Dando por hechos la convocatoria y la reunión de esa conferencia, voy á exponer mi opinión que se inclina decididamente á la República federativa que, mirando á la tradición histórica, vendría á constituirse sobre lo que fué en tiempo de la dominación española. Las actuales Repúblicas de Guatemala, Honduras, Costa Rica, El Salvador y Nicaragua, pasarán á ser Estados perfectamente autónomos,

constituidos de la superior entidad nacional, con sus capitales y Presidentes de Estado respectivos; y dueños absolutos de los intereses locales.

DOCTOR CRONOS

De Juan de Dios Uribe

Los oportunistas liquidan los pingajos literarios aparte de los hechos, y el bandido que pueda mover una pluma ya sabe el precio de su rescate, en esa moral del embudo que hace dos porciones—el escritor y el hombre—para salvar al último por despreciable que sea. Las sectas religiosas y los gobiernos autoritarios, en consorcio con todos los que explotan á los hombres, declaman por las justas y perniciosas las palabras que sirven para expresar las quejas de los débiles, el sufrimiento de los oprimidos, y dan la bienvenida solamente á los que llevan su mano de fábrica; pero los mismos que castran el lenguaje de los vencidos por la fuerza ó la desgracia, se vale del repertorio vedado, sin fórmulas ni cumplimientos, para desahogar sus odios; de suerte que los mismos términos son indecorosos y punibles en boca de los hombres de bien, y recatados y justos si los profieren los malvados. Los oportunistas, como es natural, encuentran que eso es muy bien hecho, se asocian á la gavilla y ecinan mano de la lengua, para arrojarla como botín de salteadores en manos de los rúbulas, los jueces y los alcaides. Entonces sí reina el orden, florece la literatura y pueden salir bajo palio la letra pastrana y la pluma de ganso exhumadas por la gente devota del nido de las urracas; entonces es cuando se esponja la Gramática que de España nos vino con el gallico, el catolicismo y las barajas. Acostumbra la sociedad á oír como única voz la de los palaciegos y sacristanes, se pone nerviosa con el acento de los escritores independientes, porque juzga que le han de cobrar á ella la audacia de los otros; en efecto, sucede que la rabia de los tiranos fustigados, se convierte en azote de justos y pecadores, y de aquí deducen los oportunistas que es prudente callar, como si en algún caso fuese compatible la dignidad del escritor con el miedo. Si escribimos, hemos de decir la verdad. Los periódicos y los libros que se componen con el bedel á la espalda son muestras de caligrafía más ó menos estúpidas. Si hoy decimos únicamente lo que nos permiten los opresores y la sociedad meticulosa, mañana aquéllos y ésta se descargarán con nuestras palabras, como la prueba de nuestra complacencia. O el silencio, ó el grito: nada de circunloquios, ni apólogos, ni charadas.

VOCES DE ALIENTO

San José, 28 de Setiembre de 1909.

Sres. don Adolfo Barillas González y don Marco A. Molina.

Pte.

Muy estimados compañeros y amigos:

Oportunamente fui favorecido con la amable carta de ustedes fechada en esta ciudad, y en la cual me participan que fundarán un periódico, que se llamará "El Índice", en el cual se tratará de los problemas y asuntos palpitantes del Istmo centroamericano, y se sirven invitarme para que yo coopere en su labor. La pequeña cooperación que pueda prestarles, será para mí de legítima satisfacción, y tengan por seguro, dado el motivo que la impulsa, que será pequeña por mis escasas dotes intelectuales, pero grande y segura por mi muy buena voluntad.

Les ruego disimular mi tardanza para contestarles: he tenido durante todo el presente mes algunas dificultades que me han tenido retirado de mis papeles.

Los saludo y felicito muy afectuosamente, y créame su seguro servidor y amigo,

Luis Cruz M.

Grano de Oro

La voluntad, examinada sin tener en consideración la dirección, es sencillamente constancia, firmeza, perseverancia. Pero es obvio, que á menos de ser recta la dirección del carácter, la voluntad fuerte sólo será un poder para el mal. En los grandes tiranos es un demonio; con poder para manejar, no conoce límites ni freno. Mantiene millones sujetos á él, inflama sus pasiones, los excita hacia la furia militar y nunca está satisfecho sino cuando vence, destruye ó tiraniza.

Samuel Smiles

Onda sonora

Pocas noticias trascienden de los demás Estados de la América Central. Se ha hecho el silencio, el silencio que precede á una tempestad ó á un cataclismo social.

Los gobernantes callan y permanecen quedo, quedito, como las alimañas selváticas, que no hacen ruido dentro de sus cubiles, mientras están devorando la víctima.

De vez en cuando nos viene una onda noticiosa de aquellos remotos lugares, remotos por el aislamiento en que los mantienen sus opresores, tan remotos, como el Congo y la Cañería.

Hoy, de buena fuente sabemos que el malandrín de Estrada Cabrera, ha convertido los clubs reeleccionistas en unionistas; es decir, les ha puesto un antifaz; y aquella Babilonia se convertirá de seguro en una comparsa de máscaras.

En verdad, fuera de ver y reír que este fantoche montara el corcel guerrero en que cabalgó Justo Rufino Barrios en la última campaña nacionalista.

Vamos, el Gargantua guatemalteco nos hace reír á mandíbula batiente.

El Pueblo paga y reza

Reza por sus gobernantes, por sus magistrados, por sus explotadores y por sus parásitos. Reza como Cristo, por sus verdugos. Y después paga á aquellos por quien reza.

Paga al gobierno, la justicia, la policía, al clero, al propietario, al opresor, quiero decir, al soldado.

Paga por todo, por ir y ver, beber y comer, respirar y tomar el sol, por nacer y morir.

Paga hasta para que le den licencia para trabajar.

Y ruega al cielo bendiciendo sus trabajos para que le den cada día con qué pagar más.

El pueblo nunca hizo más que rezar y pagar; es llegada la ocasión de hacerle filosofar.

Proudhon

Un Ministro cándido

El señor Ministro de Guatemala ante el Gobierno de Costa Rica, en nombre de su amo, el sombrío Dictador don Manuel Estrada Cabrera, le dirige á los emigrados de aquella República una excitativa á fin de que regresen á la Patria.

Señor Ministro, con el permiso de Ud. lo vamos á llamar un ... cándido, por no decirle otra cosa.

Todo aquel que tenga en su punto la razón ¿cómo le habría contestado semejante proposición? ¿Qué contestaría U. si alguien le propusiera la cárcel ó el matadero?

De nuestro regreso no se cuide Ud. Ya llegaremos cuando nos dé la gana.

El Imperio de la fuerza y el Imperio del Derecho

Los pueblos débiles no tienen sino un recurso para no sucumbir, para no desaparecer absorbidos por una creación superior, más poderosa, más combatiente, más trascendental, más cara á la Historia y á la civilización. Los pueblos amenazados no tienen más salvación que hacerse fuertes. El mundo es de los fuertes. El Derecho reina mientras á ellos les conviene. Cuando el Derecho es incompatible con algún interés de los fuertes, lo rompen.

JACINTO LÓPEZ

Hombres ilustres

Guatemala, como Nicaragua, no carecen de hombres capaces de regir los destinos de esas dos Repúblicas; hombres ilustres que han quedado en pie á pesar del empuje de la ola de cieno que ha arrollado á toda la sociedad.

Por orden de alfabeto publicamos la lista de nuestros compatriotas altamente dignos de ocupar la primera Magistratura de Guatemala. Entre ellos escogemos nuestro candidato.

Licdo. don Francisco Azurdia
Ing. don " Orla
Licdo. don " Fuentes
" " Elfego Polanco

Sangrienta burla

En el mes de febrero del corriente año, don Fernando Figueroa, el escudero de Estrada Cabrera, acordó indultar á todos los reos políticos.

No cumplió su promesa, pues en la Penitenciaría de aquella capital se encuentran los señores, Doctor don Miguel Angel Araujo; los Coroneles Mariano Castellanos y Ezequiel Herrera; y los telegrafistas Jesús Angosto Contreras y Ramón Avendaño.

Al óleo

Cierto diplomático, á usanza de aquel D. Juan q' se cantaba sólo, publicó su autobiografía en "Páginas Ilustradas". El trabajo es una joya. Alábase don Juan; préndase flores; y hágase U. mismo el amor.

Sí señor, buen consejo:
Si le falta consorte,
Mírese en un espejo,
Y, hágase la corte
Tal, como le aconsejo.

LITERATURA

El juramento

A la sombra de un árbol empinado que está de un ancho valle á la salida,

hay una fuente que á beber convida de su líquido puro y argentado

Allí fui yo por el deber llamado y haciendo altar la tierra endurecida, ante el sagrado código de vida, extendiendo mis brazos he jurado:

Ser enemigo eterno del tirano, manchar, si me es preciso, mis vestidos con su execrable sangre, por mi mano, derramarla con golpes repetidos y morir á las manos del verdugo si es necesario, por romper el yugo.

Gabriel de la Concepción Valdez

Pensamientos

Aquel que por lo menos crea en la justa intención de sus actos, ese no temerá la libertad de imprenta.

Si vivimos adulando al César, día por día, hasta hacerle creer que en todo obra cuerda y acertadamente, lo haremos irresponsable de sus actos.—PAULINO.

La Prensa se convertirá en el más admirable de los instrumentos cuando deje de estar en manos de bandidos de la política y la banca, que embrutecen y saquean al público.—E. ZOLA.

Cuando el egoísmo de los menos absorbe, sacrifica y desprecia las justas y legítimas aspiraciones de los más, la revolución, significando protesta, es una consecuencia lógica, natural y precisa.

Cada desterrado es una lágrima que derrama el corazón de la Patria y un elemento que pierde la producción nacional.

—La libertad es una, no puede fraccionarse y distribuirse en raciones, como si fuera una limosna.—E. ZOLA.

A una ingrata

Amor no quiero como tu me amas
Sorda á los ayes, insensible al ruego;
Quiero de mirros adornar con ramas
Un corazón que me idolatre ciego,
Quiero besar á una deidad de llamas,
Quiero abrazar á una mujer de fuego.

Plácido

Palpitaciones del Istmo

Es sensible la tempestad que amenaza á las Repúblicas hermanas, El Salvador, Honduras, y Nicaragua. Se encuentran estos países en pie de guerra, dispuestos á entrar en lucha á una señal de sus gobernantes. ¡Triste suerte la de esos pueblos, víctimas de dos ó tres malvados!

—Los caudillos salvadoreños Luis Alonso Barahona, Prudencio Alfaro y Joaquín López, se han internado en el territorio de Honduras.

—Del puerto de Corinto ha salido hacia el Norte, una nave nicaragüense bien aperada, con armas y soldados.

—El puerto de Amapala, llave de Honduras en la costa del Pacífico, cuenta con cinco cuarteles.

—Se asegura que el Gobierno de Guatemala comprará al de Venezuela un buque de guerra, destinado á la vigilancia de sus costas por el Atlántico.

—Circula la noticia de que El Salvador será invadido por emigrados, al mando del General Luis Alonso Barahona, persona de gran prestigio en aquel país y de reconocidos méritos.

—Emerson Edwin, ciudadano norteamericano, fué acusado ante los Tribunales de aquella República por libelo infamatorio, que denunció Manuel Estrada Cabrera mediante su Cónsul Bengoechea. El hecho causó gran indignación en la prensa de los Estados Unidos, por lo cual se vió forzado á retirar la demanda. El indio bárbaro ignoraba la liber-

tad absoluta que existe en aquel país. ¡Qué duro de cráneo es este monstruo!

—El talentoso joven Alonso A. Brito, ha publicado en Tegucigalpa un libro intitulado "Teatro Infantil". No externamos nuestra opinión acerca de esta obra, por no conocerla.

—En la ciudad de Granada fué debelada una revolución, que encabezaban hombres prominentes.

—Ha tomado posesión de la Presidencia de la Oficina Internacional Centroamericana establecida en Guatemala, el Licenciado don José Pinto, anciano crapuloso, uno de los miembros de los partidos del Gobierno de Estrada Cabrera.

Las apreciaciones de la prensa de Nicaragua respecto á Costa Rica, son demasiado justas. El mal está en que esos caciques de la prensa de la vecina del Norte, obedecen bajo el látigo infamante del cacique cimarrón.

NOTAS LOCALES

Aplaudimos el proyecto del Diputado Vargas Calvo, tendente á que se construyan casas por cuenta del Estado, destinadas á las familias de los obreros pobres. Eso se llama altruismo.

—Costa Rica avanza en el camino de la civilización á la vanguardia de los países de la América Latina; sin embargo, se hace sentir la necesidad de la completa separación de la Iglesia y del Estado.

—No es posible la descentralización de la enseñanza en las naciones donde falta la iniciativa individual y social; lo que corresponde, hoy por hoy, es que la enseñanza sea laica en toda su extensión. (Traslado al ilustrado escritor, el señor Gagini.)

—En esta capital nos dimos el honor de saludar al Dr. don Alberto Uclés y su estimable esposa.

—Se nos asegura que el diario "La República", cambiará al fin la librea de lacayo, por el peto y la cota de macisas mallas. Esto se deberá al señor Forno Díaz, su actual Director. Que así sea.

—Nuestro lenguaje franco, rudo y severo, le causó disgusto al cronista de "La Información". Tiene razón: su pluma es de ganso, y la nuestra de acero bien templado.

—Agradecemos á la "Prensa Libre" las frases de aliento que se sirvió dirigirnos.

—Un sacerdote ha sido acusado ante los Tribunales de Justicia... pero quien los mete en la política callejera! Lo deploramos por tratarse de un santo padre.

—Aun no hemos dado la última pincelada á los retratos al pastel que estamos haciendo de los señores Licenciados Bocaobscuro, Paz y Echeverría.

—Nos informa el señor Quirós, Director y Empresario de los trabajos de la Biblioteca, que su obra estará terminada al finalizar el presente mes. Costará 35,000 colones. Nos complace la laboriosidad del señor Quirós y nos adelantamos á estrechar la mano y á felicitar al honrado y cumplido artesano.

—Esperamos el canje de los periódicos de la localidad; de lo contrario cobraremos la suscripción.

Sección Neutral

La Empresa Mendiola

Nos ha llamado la atención los ataques repetidos é injustos que le ha dirigido la prensa local á la Empresa Mendiola. Es ya una verdadera campaña, sin tomar en consideración, que las interrupciones que ha sufrido la planta eléctrica son insignificantes á la vista de toda persona sensata, máxime que no hay poder humano que pueda evitar las desmejoras ocasionadas por una fuerte tempestad ó por cualquier causa fortuita, ya afectando á los dinamos alguna descarga eléctrica, ya quebrándose los aisladores de espiejas, ya cayendo algún poste, en fin, suceden tantos casos imprevistos.

En otros países tan adelantados como el nuestro, la prensa es benévola, impulsando todo el orden social y prestando su valioso apoyo á las empresas que laboran en bien de la colectividad.

Deploramos el procedimiento de algunos periódicos que han combatido á mansalva la Empresa Mendiola.—CARLOS RIVERA M.

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Negra, marca "Estrella" Lager Bier Doble Sencilla,
Blanca y Negra.

Crean Soda—Singer Ale—Limonada—Kola—Limonada

ESPECIALIDAD DE LA CASA

KOLA DOBLE

KOLA CHAM

Breva "Keystone"

T. Assmann & C^o

NO ES UNA PROMESA
ES UN HECHO COMPROBADO

Que el mejor techo, que el mejor cielo raso y el mejor tabique se construyen con

Fibrocimiento

Si piensa usted construir pídamelo datos y precios, contrataré con usted y quedará satisfecho.

Alfonso Iglesias T.—San José.

J. M. ODIO

Tiene el gusto de ofrecer al público el mejor pan que se elabora en el país, en su panadería.

HABANERA

montada con los últimos adelantos
Para convencerse, visitar los talleres.

VER Y CREER

Exija de su zapatero la mejor calidad en los materiales y no se deje sorprender por la excusa de que aquí se importa eso.

ANTONIO CARBONI

en su Almacén de Materiales tiene el mejor surtido de cueros y útiles para zapatería, especialmente charoles. No compre antes de visitar este establecimiento.

PLATERIA Y RELOJERIA

DE

VICENTE PALAVICINI

Frente á La Alhambra.

San José, Costa Rica.

Se venden tres casas, entenderse con Adán Mora A. en la imprenta "La Tiquetera".

Muebles finos

Para muebles finos y elegantes, la Ebanistería de don David Acevedo, 75 varas al Norte del Telégrafo,

¿QUIÉN NO TIENE UNA MAQUINA DE COSER?
SOLO EL QUE NO LA QUIERA TENER

La Agencia que la Compañía Singer ha establecido últimamente en la Calle 2^a de esta ciudad ha traído las mejores máquinas de coser que se fabrican en el mundo y las vende en magníficas condiciones al contado ó á plazos de seis colonos mensuales.

BOTICA DE LA SOLEDAD

150 varas al Sur de la iglesia de la Soledad. Servicio correcto y despacho esmerado de recetas.

Depósito de la famosa "Inyección Japonesa"

TRANSITO VARGAS AMPIE

Su trabajo es reconocido; y tiene el gusto de ofrecer á sus amigos los últimos estilos en el vestir y la mayor brevedad en atender sus órdenes. 75 varas al Oeste de la Botica Francesa.

El Acorazado Oriente

FABRICA DE CALZADO DE BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores; pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea; y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas, tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.—Precios los más bajos de plaza.

Prontitud y esmero en los encargos.

LA CIUDAD DE LONDRES

A. Asch y Bros.

Frente al Mercado.

Siempre tiene sal criolla, queso de Bagaces, manteca y toda clase de productos del país. En varios departamentos de esta casa se encuentran también muebles de todas clases, ropa hecha, cristalería, locería, géneros, telas y sombreros, relojes de toda clase, etc., y constantemente se renuevan artículos de fantasía. A todos los compradores de provincias se les hacen descuentos considerables.

Banco Comercial de Costa Rica

AGENCIA DE LIMON

Vendemos giros sobre cualquier plaza extranjera; recibimos dinero en depósito y hacemos toda clase de operaciones relacionados con la Banca.

LINDO BROS, Agentes

Imprenta "La Tiquetera"